

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptas. almes.—Inere. de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquetes de 30 números, 1'50 pta.

AÑO XXI

NUM. 936

Palma de Mallorca 13 Febrero de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Agustín Rosa.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

LAS ELECCIONES DEL DOMINGO

NUESTRO TRIUNFO

La jornada electoral del domingo significa para los socialistas un gran triunfo apesar de haber perdido un puesto de los que realmente disputáramos.

Nuestro partido luchaba seriamente por tres concejales, dos por mayoría en el tercer distrito y uno por minoría en el segundo y aunque en este último presentáramos tres candidatos, o sea candidatura plena, ello fué para evitar combinaciones y al mismo tiempo para hacer un verdadero recuento de las fuerzas socialistas de que podemos disponer en el mencionado distrito. Esto era cosa por demás sabida de todo el mundo aunque *Correo de Mallorca* pretenda hacer creer lo contrario sacando punta a la derrota de los tres candidatos.

Realmente ninguno de los tres salió triunfante y ello materialmente es una derrota. Más si se tiene en cuenta lo que llevamos dicho, esto es, que sólo confiábamos sacar un concejal por dicho distrito y que nuestra candidatura obtuvo 647 votos, cantidad que no alcanzó tener el que salió triunfante por las mayorías en las penúltimas elecciones municipales en el mismo distrito y si se considera además que los partidos maurista y conservador restaron a su coaligado liberal señor Roca más de trecentos votos para otorgarlos a favor del weillerista señor Font y Monteros, con la intención manifiesta de impedir que triunfara el candidato socialista, debiendo añadirse a todo ello que los socialistas luchábamos completamente solos en frente de todos los demás partidos constituidos y del clero mancomunados, si se tiene en cuenta todo esto y la diferencia relativamente exigua de votos que hubo entre el candidato triunfante señor Monteros y nuestro correligionario Porcel, se verá claramente que la elección fué para nuestras ideas un gran triunfo apesar de la derrota material.

Los 647 votos obtenidos en el segundo distrito representan 647 adeptos a las ideas socialistas, sin misificación de ninguna especie, y ello significa que nuestro partido es el más fuerte y poderoso puesto que ninguno tiene fuerzas propias en dicho sector electoral tan numerosas como las nuestras. Y lo que son las cosas; mientras en el segundo distrito con 647 votos perdemos las minorías, en el tercero gana-

mos las mayorías con 633, y en el primer distrito las ganan los partidos coaligados con 287, en el cuarto con 266, en el quinto las saca el Sr. Coll con 326, en el sexto las obtienen los coaligados con 339, en el séptimo con 562 y en el octavo con 597. En ningún distrito las mayorías han obtenido tantos votos como los alcanzados por la candidatura socialista en el segundo y sin embargo hemos perdido las minorías. Estas anomalías electorales privan a 647 electores de tener un concejal que les represente en el Ayuntamiento y en cambio, como sucede en el sexto distrito, 339 pueden tener dos. ¡Vaya una justicia electoral! Y aún se dirá que hemos sufrido una gran derrota!

De todos modos el resultado de la elección en el segundo distrito ha demostrado que los socialistas tenemos allí una gran fuerza electoral de la que hay que esperar óptimos frutos en elecciones sucesivas, pues para derrotarnos tendrán que unirse siempre, como lo han hecho esta vez, todos los partidos, el clero, los militares y toda la gente que, sin tener ideales políticos de ninguna clase, tiembla de miedo al oír hablar del avance de los socialistas. Porque en rigor se puede decir que el triunfo del señor Font y Monteros ha sido el triunfo del miedo al socialismo, pues el miedo que se nos tiene dió origen a la publicación de la pastoral política del Obispo con motivo de cuyo contenido las derechas apoyaron al candidato weillerista, aún a trueque de restar fuerzas al candidato liberal señor Roca y cometer una deslealtad con uno de sus partidos coaligados, deslealtad que se manifiesta bien claramente en el escrutinio general del distrito y en el de cada colegio en particular, donde los mauristas y conservadores tienen preponderancia de fuerzas sobre los liberales.

Otro dato significativo del progreso de nuestras ideas en el mencionado distrito es que en todas las elecciones pasadas nunca habíamos alcanzado, en lucha contra todas las fracciones políticas, más allá de 250 votos, lo cual patentiza que casi hemos triplicado las fuerzas, siendo de notar que en los colegios de La Soledad, Molinar y Santa Fé, que parecían fuertes inexpugnables del maurismo, en todos ellos hemos obtenido el primer puesto, lo cual hace presagiar que en otras

elecciones conquistaremos nuevos baluartes y que poco a poco todo el distrito caerá en nuestro poder.

La lucha en el tercer distrito fué tan enconada como en el segundo y apesar de ello obtuvimos un triunfo completo. Allí no valieron pastorales ni combinaciones mauro-reformistas. Todos los partidos conjurados contra nuestra candidatura mordieron el polvo de la derrota ante el entusiasmo de nuestros electores, quienes mantuvieron todo el día viva la lucha y firme su esperanza en la victoria.

El partido reformista quedó hecho un cadáver apesar de que su plana mayor hiciera esfuerzos titánicos para sacar a flote su candidato. El domingo pudieron convencerse los reformistas de la impopularidad que gozan entre las masas obreras debido a su inconsecuencia política y al confucionismo de su actuación en el Ayuntamiento, en donde no han sabido nunca sustraerse del ambiente reaccionario que allí domina y hasta por el egoísmo de una vara o por la codicia de un empleo para sus amigos han contraído compromisos y perdido su independencia.

En resumen: La contienda electoral del domingo fué una lección dura para todos nuestros adversarios que no tendrán más remedio que reconocer, aunque sea en su fuero interno, que los socialistas constituimos una fuerza cada día más poderosa y disciplinada con la que tendrán que contar, mal que les pese, en todo lo que afecte a la cosa pública. Podrán obstinarse en no querer darnos belligerancia y hasta tratarlos con desdén y desprecio, pero nunca podrán prescindir del peso de nuestra fuerza.

Contaremos en el nuevo Ayuntamiento con dos concejales y con el señor Villalonga, que también podemos contar como nuestro porque sabemos cierto que seguirá nuestras orientaciones y marchará de acuerdo con los nuestros, no porque tenga que claudicar de sus ideas federales ni convertirse en juguete de los socialistas, que nosotros no permitiremos jamás, sino porque su conducta personal y política de toda su vida, su afinidad con nuestras ideas y su apoyo siempre decidido a las cuestiones obreras son garantía de que su proceder en el Ayuntamiento será el mismo, en líneas generales, que el de los concejales socialistas.

Démonos pues por satisfechos los socialistas con el resultado moral y material de la pasada lucha y trabajemos porque en las sucesivas sea esta satisfacción mucho mayor ya que, si redoblamos nuestra propaganda, aumentará el número de nuestros prosélitos y los triunfos electorales serán también más grandes y más positivos.

El "orden social,"

Supongamos que nada existe. Hay que crear la sociedad de nueva planta. Cada arbitrista expone su plan, y un caballero particular se presenta y formula el siguiente programa:

«Señores: Yo me propongo fundar el orden económico-social sobre la base de la libertad. Esta libertad tendrá tres fases fundamentales, a saber:

Primera. Libertad del trabajo.—Unos poseerán los instrumentos del trabajo: otros, su inteligencia y sus brazos. Claro está que los segundos no podrán trabajar sin anuencia de los primeros. A cambio del suministro de los instrumentos necesarios, aquéllos explotarán a éstos a su sabor. El trabajo será una mercancía como otra cualquiera. Alquilará al trabajador el que lo necesite, y le despedirá cuando no lo haya menester. Tendrá pan el que encuentre trabajo; el que no, carecerá de él. Cuando la retribución no alcance a satisfacer las necesidades de la vida, morirá de hambre el trabajador. Un empresario, un patrono, se enriquecerá vendiendo al precio del mercado el producto que otros fabricaron. Mientras todos los obreros de una fábrica mueren en el hospital, vivirá el dueño en palacio.

Segunda. Libertad de adquisición.—La fortuna de cada cual no guardará relación alguna con su mérito, ni con sus necesidades, ni con los servicios que preste a los demás. Su adquisición estará sometida casi siempre a los caprichos del azar. La herencia, el juego, la especulación, una oscilación de la Bolsa, un número de la lotería, el capricho de un opulento procurarán la riqueza. El agio, la usura, el vicio serán medios legítimos de adquirir. En la lucha económica los más cínicos, los más desvergonzados, los peores, tendrán más probabilidades de enriquecerse.

Tercera. Libertad de disposición.—En el orden económico cada cual hará de su capa un sayo. El propietario será señor y dueño de lo suyo, pudiendo disponer de ello aun con perjuicio de tercero. Un licencioso subvencionará legítimamente el vicio. Un latifundario podrá dejar estéril su propiedad, arruinando a una comarca. La riqueza dará derecho al ocio. El rico no estará obligado a nada. La sociedad regalará la miel a los zánganos de la colmena.

A todo eso lo llamaremos derechos: derecho de contratar, derecho de adquirir, derecho de disponer. Sobre esa base fundaremos una ciencia jurídica: la teoría de lo propio y de lo ajeno, de lo tuyo y de lo mio. En ella inspiraremos nuestras leyes y nuestros Códigos. De ella derivaremos toda una moral, la moral burguesa, que ensalza la probidad y condena el robo, siempre que se practique fuera de las fórmulas establecidas. El conjunto de estas cosas se denominará orden social.»

¿Puede darse programa más disparatado? La República de Platón, la Utopía de Morus, la Ciudad del Sol de Campanella, las Comunidades de Saint-Simon,

el Falansterio de Fourier, el mutualismo y colectivismo de los socialistas modernos, las fantasías de ácratas y libettarios, ¿no son, comparados con él, modelos de discreción y buen sentido? Pues esa organización social absurda, monstruosa, imposible; esa organización que, expuesta en teoría, nos parece un puro dislate, es el orden en que vivimos.

Seguramente, con toda evidencia, ha de llegar un día en que el régimen actual de la propiedad y del trabajo merezca a las gentes el mismo juicio que hoy nos merece la esclavitud antigua y la servidumbre medioeval.

Alfredo Calderón.

LA GUARDIA CIVIL

Por la índole de los servicios que presta importa mucho, muchísimo, resolver bien el problema. Esta fuerza, por su organización y objeto, tiene elementos perturbadores del verdadero orden, y que es preciso reconocer si se han de combatir.

Lo primero, basta indicarlo; se comprende la mayor importancia de las funciones, que tienen por objeto inmediato y directo las personas, que aquellas que se refieren a las cosas. Malo es que el carabiniere cierre los ojos o abra la mano para que pase un bulto sin satisfacer derechos; pero ¿qué comparación tiene el daño que hace con el de un guardia civil, que no persigue al ladrón, al asesino, que sacrifica al inocente que maltrata al preso que no le compadece si está enfermo, ni le respeta si es mujer? No hay necesidad de insistir sobre esto.

Tal vez parezcan más dudosos los elementos perturbadores del verdadero orden que hay en la institución de la guardia civil pero no son menos ciertos.

Una fuerza diseminada por todo el territorio y en que la jerarquía y disciplina militar existen en principio, pero con pocas aplicaciones, porque los soldados tienen necesariamente autonomía, disponen, mandan más que obedecen, y son verdaderas autoridades en veredas, montes, caminos y aldeas.

El trato con gente moralmente inferior, como son los delincuentes, que rebaja la moralidad y hace subir la soberbia en personas de sentimiento poco elevado.

El caciquismo que influye malamente en la guardia civil, expuesta a las influencias del pandillaje y de todas las miserables rencillas y pasiones de lugar.

La política que disfrazada de ley, o sin disfraz, manda prender o soltar electores, exigiendo obediencia, que por legal no deja de ser depravadora.

La ignorancia de su alta misión y de los medios verdaderamente eficaces para realizarla.

El error respecto a lo que se puede y se debe.

La falta de instrucción apropiada, de cultura general en jefes y oficiales de respeto al derecho, y el desconocer que el hombre preso le tiene, aunque se halle privado de libertad.

La idolatría de la fuerza.

La ley, que no es regla equitativa, sino privilegio irritante y salvoconducto con que se puede burlar la justicia y atropellarla.

La opinión depravadora que va más allá de la ley, y en su egoísmo ignorante y brutal, aplaude todo el daño que se hace a los que teme.

Tales son, en resumen, las malas influencias que obran sobre la guardia civil, y a fin de combatirlas creemos que deberían tomarse las medidas siguientes:

Primera. Formar de la guardia civil un Cuerpo facultativo, y cuyos oficiales tuviesen una instrucción diferente; pero no menos sólida que los ingenieros militares, con cultura general y sólido conocimiento del derecho.

Segunda. La disciplina militar *civilizada* que fuese eficaz, activa, vigilante, para combatir y neutralizar las influencias locales en los pueblos de corto vecindario y sustraer la fuerza pública a los intereses privados y miserables intrigas del caciquismo.

Tercera. En lugar de diminuta cartilla dar a los guardias un manual en que se consignasen con claridad y la suficiente extensión sus deberes y sus derechos, y que sin examinarse de estos conocimientos no pudieran entrar en funciones.

Cuarta. Explicar bien que las armas son para defenderse o para defender a los *injustamente atacados*, no para emplearlas contra los inermes que no atacan. Que la fuga no es un delito capital y, por consiguiente, aún en países donde no se ha abolido la pena de muerte no hay derecho para hacer fuego sobre el fugitivo. Que los malhechores no se exterminan ni se disminuyen cazándolos a tiros, sino aislándolos de los que los protegen; no con arbitraria crueldad, sino con justicia; no haciéndose odiosa la fuerza pública y antipática por sus demasías, sino respetable y querida por su justo proceder. La fuerza de la guardia civil no está en su fusil, sino en la opinión pública, que le da por auxiliar al ciudadano, en la ciudad; al lugareño, en la aldea; al arriero, en el camino; al pastor, en el monte. La justicia no puede defenderse por medios injustos.

Quinta. Suprimir prerrogativas injustas que hacen soberbio, injusto y odioso al que las tiene, porque dándole idea de que *puede todo lo que quiere* hacen inevitablemente que quiera lo que no debe. La guardia civil dice: «Nosotros somos los reyes», y no reyes constitucionales, porque, para gente de su clase, rey quiere decir el que hace cuanto se le antoja, sin más regla que su voluntad.

Esta es la idea que tienen miles de hombres armados y diseminados por caminos, campos y veredas, por lugares y caseríos, donde la opinión pública no puede servir de contrapeso ni poner coto a la suya extraviada; ese tiene que ser el espíritu de un Cuerpo de cuyos individuos se ha querido hacer una casa sagrada, en términos de que las ofensas que se les hagan pueden ponerse más que las hechas al jefe del Estado. La guardia civil está plebataria de poder, y el poder, como la sangre, hace daño al que tiene cantidad excesiva.

Concepción Arenal

FAUNA RURAL

SILUETAS DE CACIQUES

EL MALO

Un cuerpo borroqueño. Sobre ese cuerpo, una formidable bola de billar. Sobre la bola, unos pelos hirsutos. Sobre los pelos, un sombrero absurdo. Bajo el sombrero, los pelos.

Tiene una insuperable fórmula para resolver las cuestiones locales: mando yo, riego yo. Y otra para todas las cuestiones posible: la guardia civil. No piensa, no manda, no actúa, no adquiere responsabilidad. Busca un peñete, lo viste y lo alimenta, y lo pone en acción. Cuando los caciques máximos pierden la cabeza y van contra él, pone el peñete y se esconde. Después, a peñete muerto, peñete puesto. Y a vivir.

Le estorban las leyes, le estorba el progreso, le estorba el ideal, le estorba lo negro. Sólo quiere un programa obrero: jornadas largas, jornales cortos. Y a cambio de esto, el robo. Como él no paga nunca, le indigna que no paguen los demás. Como nunca trabaja, llama vagos a los trabajadores en huelga. Como no sabe leer, mete al maestro de escuela en la cuadra. Como no puede pensar, llama gentuza a los escritores. Como sin este régimen injusto quedaría anulado, recomienda la Prensa carcondófila, y pone hasta en la sopa las bayonetas de la benemérita.

Madruga poco, come mucho, dice cuatro gansadas en el casino, habla pestes de los contrarios, cena, mira el retrato de Cervera, orina, se acuesta, le vuelve la espalda a la mujer y ronca.

Y a otro día... vuelta a empezar.

EL PEOR

Un tipo vulgar. Una ropa vulgar. Unas ideas vulgares. Procede de la clase media. Tiene un título de licenciado, o de profesor, o de bachiller, como pudiera tener un *auto*, o un cortijo, o una querida: por su valor metálico. Es suave como el *cold-cream*, silencioso como un lagarto, esquinado como las calles morunas, falso como el alma de Judas, traidor como el cocodrilo, que llora y muere.

Presume de sabio porque lee *A B C*. Presume de ingenioso plagiando a Muñoz Seca. Presume de prohombre porque tutea a un ex gobernador del Ministerio relámpago. Presume de orador porque pronuncia tres palabras sin enmendarse, como Belmonte seis verónicas. Presume de gramático porque dice *haiga*, *impugne* y *mauseolo*. Presume de bonito y es digno del lápiz cruel de Manolo Tovar. Presume de aristócrata porque calza botines.

Es bastante peor que el malo. Es de cuidado, porque no da la cara nunca. El otro es bronco, pero loyante. Este es simpático, pero se cuele sin sentir, como el aire de las pulmonías.

Se conoce generalmente al cacique rural, chulapón y analfabeto. Se desconoce al verdadero Maese Pedro del tinglado caciquil pueblerino. El que mueve los muñecos. El que decapita alcaldes y funcionarios por no plegarse a

sus charranadas cotidianas. El que da los censos voluntarios y generosamente por cuento vos... contribuisteis. El que da y quita las prebendas. El amo y señor. El temible, el furibundo, el único enemigo.

El otro—como el caciquillo intermedio entre el malo y el peor—no sería nada sin el brazo derecho, sin el brazo inductor.

Claro está que conviene extirpar a los tres.

Por justicia, por higiene y por paz social. Amén.

Josellito

Los sindicatos católicos

Atemorizados los de arriba ante el avance maravilloso de los de abajo, hacen esfuerzos sobrehumanos para librarse de la justicia que a grandes voces piden las víctimas esclavizadas del régimen burgués.

Las masas productivas que tiempo atrás vivían sujetas a las promesas divinas de los que hipócritamente representan las virtudes y bondades de la Iglesia Católica Apostólica Romana, hoy la luz de la razón ha iluminado sus cerebros haciéndoles ver la realidad de las cosas; lo falso y lo verdadero.

Todos los medios empleados por la clase privilegiada para hacer fracasar las organizaciones obreras, han sido arrollados tenazmente; ni con el plomo, ni con el terror, ni con el locaut, ha sido posible detener la marcha victoriosa del proletariado.

En su fracaso ruidoso tratan de conducir a los obreros dentro Sindicatos Católicos; pero no lo consiguen, han llegado tarde; demasiado conocen los trabajadores el repugnante funcionamiento del difunto Patronato Obrero, patrocinado por caciques y santones. Los obreros en vez de la resignación prefieren la rebeldía, la realidad les obliga a despreñar el contacto con los de arriba, con los que al terminar el sueño, han terminado todo su trabajo.

El único objeto de los Sindicatos Católicos es reunir en su seno un grupo considerable de obreros inconscientes de todas las artes y oficios para poder hacer frente a todas las huelgas poniéndose de parte de los patronos, de los ocultos organizadores de dichos sindicatos.

Los obreros que luchamos para que desaparezca el régimen capitalista deseamos poner, frente a cada convento una Casa del Pue...

blo, he aquí nuestro anhelo digno de que sea pronto realizado en España.

Ignacio Ferratjans

Cristo y los parásitos

Si el Cristianismo, después de haber sido en los primeros siglos la religión de las multitudes mendicantes, que el Estado y los ricos mantenían con distribuciones cotidianas de víveres, ha llegado a ser la religión de la burguesía, la clase parasitaria por excelencia, es porque el parasitismo es la esencia del cristianismo. Jesús, en el sermón de Montaña, ha expuesto magistralmente su carácter; allí formula el «Padrenuestro», la oración que cada fiel debe dirigir a Dios para pedirle «el pan de cada día» en vez de pedirle trabajo; y para que ningún cristiano digno de este nombre tenga la tentación de recurrir al trabajo para obtener las cosas necesarias a la vida, Cristo agrega:

«Mirad los pajarillos del cielo: no siembran ni cosechan, y vuestro padre, que está en los cielos, los alimenta... No os inquietéis, entonces; no os preguntéis qué comeremos mañana, qué beberemos, de qué nos vestiremos. Vuestro padre celestial conoce todas vuestras necesidades.» El padre celestial de la burguesía es la clase de los asalariados manuales e intelectuales, es el dios que provee a todas sus necesidades.

Pablo Lafargue

Huelga general de zapateros

Por exigir los patronos del ramo de zapatería que los obreros que demandan trabajo en los talleres o fábricas lo hagan por escrito llenando y firmando unas hojas impresas que ellos mismos facilitan al obrero y que contienen una porción de imposiciones y requisitos desusados y algunos de ellos incomprensibles y vejatorios para la dignidad obrera, la sociedad «La Igualdad» ha declarado el paro general del oficio en vista que los patronos se han negado rotundamente a retirar dichas hojas y que ni siquiera han querido aclarar su contenido.

Enseguida de declararse el movimiento se nombró un Comité de huelga la cual ha lanzado a la publicidad el siguiente manifiesto que íntegramente reproducimos. Hacemos votos para que la resistencia de los compañeros zapateros sea lo suficiente firme y enérgica para vencer a su clase patronal en la contienda entablada.

He aquí el manifiesto:

«LOS ZAPATEROS

AL PUEBLO TRABAJADOR

Trabajadores:

Creemos un deber dirigirnos a vosotros por ser los únicos que podeis juzgar nuestra actitud frente a las exigencias que la clase patronal quiere cometer con nosotros y apoyarnos en caso necesario moral y materialmente para que nuestros explotadores tengan que retirar en breve plazo unas hojas que quieren que firmemos para asestar un golpe de muerte a nuestra organización y retrotraernos a tiempos que pasaron a la historia para no volver jamás, en los que los obreros eran hombres cosas, de las cuales disponían a su antojo sus amos.

En los momentos actuales en que por todas las partes del mundo el proletariado se agita librando rudas batallas contra el capitalismo que le arrebató injustamente su felicidad y su bienestar; no podemos nosotros los zapateros entregarnos con nuestra dignidad mancillada a firmar el documento que pretenden nuestros patronos, porque sería la muerte de nuestra organización y además les sería sumamente fácil declarar el pacto del hambre a los obreros que a ellos conviniera.

Se trata, compañeros, de unas hojas las cuales son un bochorno y una ignominia, pues en ellas se pretende el que tengamos que pedir el trabajo por escrito, cuando las corrientes modernas nos indican que éste se debe pedir con el carnet de la Sociedad.

Además se nos exige la filiación de nuestros padres, la presentación de los documentos que exige la vigente legislación; si estamos vacunados o si padecemos enfermedad alguna contagiosa o si tenemos impedimento para el trabajo que nosotros mismos solicitamos, si aceptamos íntegramente el reglamento interior de la fábrica. (Hay que advertir que no conocemos más reglamento que la voluntad del señor). Quieren que estemos conformes en ser considerados como interinos o admitidos a prueba durante los primeros quince días de trabajo al objeto de si a juicio del señor no demostrásemos suficiente aptitud o conocimiento para la ocupación que se nos señale, se nos pueda despedir sin obligación de abonarnos más que los trabajos efectuados *correctamente*.

Con unas cuantas sandeces más terminan las hojas de nuestros *ilustres* patronos.

Nos abstenemos de hacer comentarios por ahora por creer que es incumbencia del pueblo trabajador el hacerlos en estos momentos, pues de la actitud que este adopte depende el fracaso de la artimaña patronal y el triunfo de nuestra sufrida clase.

Por hoy creemos que basta con dar a conocer los móviles que nos han inducido a ir a la lucha.

¡Viva la huelga de zapateros!

LA COMISIÓN

Las elecciones en los pueblos

Por los datos que tenemos de los pueblos las elecciones han sido también favorables a nuestras ideas, habiendo obtenido todos los candidatos obreros nutridísimas votaciones y alcanzando bastantes de ellos el triunfo sobre los adversarios.

En Alaró por primera vez los socialistas tendrán dos concejales en el Ayuntamiento, en Lloseta otros dos, en Esporlas ha triunfado en reñidísima batalla contra todos los demás partidos unidos el compañero Tomás Seguí Seguí, en Marratxí han salido victoriosos los compañeros Bartolomé Más Serra y José Serra Ramis, obteniendo 276 votos contra 124 de los contrarios, lo cual demuestra que habrían podido ir al copo y aun les hubieran sobrado votos. En Lluchmayor ha sido reelegido el camarada Monserrat Parets y en Manacor ha triunfado nuestro correligionario Blanquer. Además alcanzaron buen número de sufragios los candidatos obreros de Binisalem, Inca, Pla d'ne Tesa, Santa Eugenia y Sóller, perdiéndose una concejalía en este último pueblo por tres votos.

Antes de las elecciones últimas el partido socialista tenía en toda Mallorca: un concejal en el Ayuntamiento de Palma, uno en el de Lluchmayor, uno en el de Manacor y otro en el de Capdepera. Total 4. Actualmente tendrá, dos en el de Palma, uno en el de Lluchmayor, dos en el de Manacor, uno en el de Capdepera, uno en el de Esporlas, dos en el de Alaró, dos en el de Lloseta y otros dos en el de Marratxí. Total 13.

Hemos triplicado pues el número de concejales conquistando representación en cuatro Ayuntamientos nuevos. Ellos significan que nuestras ideas van ganando terreno en Mallorca apesar del caciquismo político y religioso que todo lo corrompe y mata.

La pastoral sobre elecciones publicada por el señor Obispo, que ha servido a todos los curas párrocos pueblerinos de plataforma electoral para derrotar a los socialistas, predicando desde el púlpito que los que votasen por ellos serian condenados al infierno, ha sufrido un ruidoso fracaso, ha quedado a la altura de un documento vulgar cualquiera que nadie le hace caso. Pues el resultado de las elecciones

lo mismo en Palma que en los pueblos, demuestra que los partidarios de ir al infierno vamos aumentando, de tal manera, que de seguir el Sr. Obispo publicando algunas pastorales más de la misma índole en breve plazo ni hasta las beatas querrán ir al cielo.

Siga el Sr. Obispo y sigan los católicos combatiendo con tanta iracundia a los socialistas que a nosotros nos va muy bien con esa propaganda. Tan bien que deploráramos que no la continuasen.

De Mahón

Al objeto de hacer un recuento de votos y de adiestrar a los trabajadores en el ejercicio de la lucha política de clase los camaradas socialistas de la capital menorquina presentaron candidatos en todos los distritos electorales, sin tener la menor esperanza de sacar triunfante a ninguno y si solamente reunir unos centenares de votos.

Ello había exasperado a los republicanos que desde el primer momento hicieron una guerra implacable a los socialistas. Apesar de ello y contra lo que esperaban nuestros correligionarios uno de sus candidatos salió triunfante de las urnas, reuniendo entre todos los colegios 500 votos contra 1000 que en total alcanzaron los republicanos.

Es de advertir que los ex-anarquistas Juan Mir y Manet batieron el cobre contra los socialistas y a favor de los republicanos. En cambio los sindicalistas, que por lo visto tienen más sentido práctico que los de aquí, al ver a todos los elementos políticos de la burguesía unidos y dispuestos a inferir una derrota humillante a los socialistas sintieron correr por sus mejillas la vergüenza de clase y se lanzaron a la calle a propagar, votar y defender la candidatura socialista.

Muy bien por los socialistas y sindicalistas de Mahón. A todos les felicitamos por el triunfo y por su admirable conducta.

La lucha en provincias

Socialistas triunfantes

Jaén.—De los nueve candidatos presentados por la Agrupación Socialista han salido triunfantes siete. Los otros dos obtuvieron brillantes votaciones.

Es un triunfo hermoso. El entusiasmo entre los trabajadores es indescribible.

La Federación local de Sociedades obreras apoyaba la candidatura oficialmente.

Esta es la primera vez que luchaba solo el Partido Socialista.

Frente a la candidatura socialista presentaban otras los republicanos federales y radicales y los reformistas coligados con elementos burgueses agrarios. Uno de los candidatos de este engendro era jaimista.

Además, luchaban, también formando bloque, los monárquicos de todos los matices.

A los bloques burgueses les ha arrollado el bloque obrero.—Esbri.

Cardena.—Ha triunfado íntegra la

candidatura socialista. El alcalalismo ha quedado aplastado. Reina enorme entusiasmo.

Nuestros siete candidatos victoriosos han sido ovacionados. — *Forcada*.

Cáceres.—Ha triunfado la candidatura obrera; tendremos cinco concejales. Entusiasmo indescriptible. — *Acero*.

Mancha Real. — Triunfo completo. De siete vacantes obtenemos cinco. Hemos luchado contra el bloque monárquico. — *Ruiz*.

Ferrol.—Triunfaron dos socialistas en el primer distrito, luchando contra liberales, conservadores y republicanos. — *Pérez*.

Jerez.—Se han abstenido de votar el 70 por 100 del Censo.

Asombrosa y escandalosa compra de votos.

Dos candidatos nuestros han salido triunfantes. Los otros tres no lo han sido; uno, por un voto; uno, por dos, y otro, por cuatro.

Muchísima guardia civil por las calles. — *Serretán*.

Linares. — Aquí, en Linares, han triunfado seis concejales socialistas.

En Canena hemos copado, sacando los cuatro. — *Gil*.

Cartagena.—Triunfantes, cuatro de los nuestros: los compañeros Gómez, Peñalvez, Clares y Zafra. — *C*.

Mortos.—Triunfo completísimo de los nueve candidatos que presentábamos.

¡Viva el Partido Socialista obrero! — *El Comité*.

Albaceta.—Triunfo completo de los candidatos nuestros. Entusiasmo grande.

El pueblo recorrió las calles de la población vitoreando al Partido. — *Bravo*.

Fitero.—Hemos ganado la elección. Ibamos al copo, y se han sacado los cinco puestos. — *C*.

Valencia de Don Juan.—Ha triunfado completamente la candidatura obrera. — *Jesús Vicente*.

Valencia del Ventoso.—Ha triunfado nuestra candidatura. — *Martínez*.

Villena.—Han triunfado tres de los candidatos nuestros: los compañeros Maruenda, Cañizares y Silvestre. — *C*.

Azuaga.—Triunfantes tres candidatos de los nuestros.

Ha sido reelegido el alcalde socialista, compañero Román Cuenca. — *López y López*.

Sitges.—Han vencido en las mayorías los candidatos socialistas Juan Durán y Rafael Martín. — *R*.

Navas de San Juan.—En este pueblo, del distrito de La Coronilla, tendrá el Partido tres concejales más, que han obtenido la victoria ayer. — *Collado*.

Eclija.—Los candidatos socialistas compañeros López, Martín, Vega y Castellano han sido elegidos concejales de este Municipio.

Buena jornada. — *López*.

Montilla.—Ha salido íntegra de las urnas la candidatura de nuestro Partido.

Diez candidatos, diez concejales. El Socialismo ha conquistado un nuevo Municipio y un nuevo distrito.

El entusiasmo es general, no habiendo servido para nada a los caciques las persecuciones emprendidas contra el compañero Zafra.

Estamos de enhorabuena. — *García y Polo*.

Ciera.—Sin interventores, luchando como protesta contra las represiones de los clericalistas, hemos obtenido cuatro actas.

Ante la gran victoria del pueblo, saludamos al Socialismo español. — *Ríos*.

Faltan datos de los demás pueblos y capitales.

(De *El Socialista*)

Casa del Pueblo

El próximo domingo día 15 del que rige a las diez de la mañana habrá Junta de Comité.

Se precisa la asistencia de todos los delegados.

El Secretario general
Ignacio Ferratjans

Hazañas de "La Última Hora"

Una hazaña es un hecho ilustre, un acto de valor, de heroísmo, de temeridad.

«La Última Hora» es, dentro del periodismo mallorquín, el campeón del valor, la biblia de los actos heroicos, el manantial inagotable de las ilustres hazañas. Ningún otro periódico le gana en temeridad y audacia; ella es la reina del periodismo en el aspecto temerario de la osadía.

Su literatura cervantina y aventurera hace que un molino de viento cualquiera resulte un gigante general Weyler y que una cafetera rusa vulgar sea un gran estadista y un ilustre jefe político.

Su labor informativa es de las más ingeniosas y excelsas. Un día se empeña en descubrir que los muertos parpadean y lo creemos, otro día nos presenta como un ser sobrenatural a una idiota de Costitz y también lo creemos, otro día hace venir al Kaiser de incógnita a Palma y también nos lo tragamos.

En matemáticas es lo más célebre de todas las celebridades, pues con una facilidad pasmosa hace el escrutinio de la elección del segundo distrito, quita cien votos a cada uno de nuestros candidatos y... problema resuelto.

Pero la audacia mayor del órgano del fero weylerista se encuentra en su espíritu de crítica analítica de las elecciones. Véase, si no, el siguiente párrafo de biología política:

«Los partidos organizados: maurista, conservador, liberal y socialista, habiéndose repartido, mediante un pacto, cuya mo-

ralidad no es muy limpia, los puestos de concejal del futuro Ayuntamiento....»

El párrafo ese, que a algunos toantos parecerá frívolo o cínico no de «La Última Hora», puesto que los socialistas no habíamos pactado con nada y frente a la candidatura del pacto, presentábamos candidatura llena, constituye, sin embargo, un acto de valor y bizarría que el mismo don Quijote de la Mancha no realizó jamás.

En las cuestiones sociales «La Última Hora» parece una bellaca y una embustera, pero no lo es. Antes al contrario, cuando trata estas cuestiones es cuando más bate el record de la hidalguía y de la audacia periodísticas y cuando más se acerca al altar de la gloria. En el suelto informativo que publica el miércoles bajo el título de «Hazaña de unos valientes», en el que habla de que unos huelguistas zapateros coaccionan a una mujer y la insultan groseramente, sacando ésta un revolver descargado con el que logra hacer poner los pies en polvorosa a los valientes coaccionadores, en forma tan desconcertada que produjo la caída de uno de ellos y la rotura de un par de sus dientes, precisamente el suelto que parece un romance o una broma de carnaval, resalta más la temeraria personalidad de «La Última Hora» y pone su nombre, su mérito a tan altas cumbres que las generaciones presentes y futuras por poder de justicia tendrán que rendirle homenaje.

Por nuestra parte proponemos a los dos concejales zapateros que al constituirse el nuevo Ayuntamiento propongan elevar un monumento a «La Última Hora» y que su director propietario señor Tous sea nombrado hijo ilustre de la ciudad.

A los que nos han ayudado en las elecciones

Satisfechos y agradecidos estamos de todos los compañeros y ciudadanos que nos han ayudado en los trabajos de las pasadas elecciones. Todos, interventores, electores, comisionados en los colegios, rondas volantes y personal de oficinas electorales se portaron como verdaderos cumplidores de su deber. Todos bajaron nuestra candidatura con desinterés, abnegación, fé y entusiasmo. A todos damos las más expresivas gracias por su trabajo y les enviamos un fraternal saludo de simpatía y de cariño, saludo que va envuelto y saturado de esperanza y aliento para reñir batallas venideras con el enemigo y aplastarle la cabeza.

Preparemos desde ahora estas batallas engrosando las filas socialistas, organizando el ejército electoral en los distritos, constituyendo sucursales o grupos socialistas en los suburbios y barriadas, hagamos, en fin los pre-

parativos para luchar y vencer en las futuras elecciones.

¡Viva el partido socialista!
¡Viva los electores del segundo y tercer distrito!

Aviso a los albañiles

Continuando en pie la huelga de albañiles de Alaró contra el patrono Pedro Bannasar, se ruega a los de esta capital y demás pueblos de la isla que si son solicitados para ir a trabajar en dicha villa no contraigan compromiso sin antes haber pedido informes a la Sociedad Centro Alaronense, de la misma.

Actualmente trabajan por dicho patrono tres esquirols cuyos nombres damos a conocer a los trabajadores para que les den su merecido cuando la ocasión se presente. Son los siguientes:

Nicolás Gomila, Gabriel Bannasar y el Donat del Castell.

Agrupación Socialista

Esta Entidad convoca a la Juventud y Agrupación a una asamblea para el próximo domingo día 15 a las 4 de la tarde para tratar sobre las pasadas elecciones.

También invita a los compañeros de Santa Catalina.

Por el Comité
Isidoro Hernández

La Comisión Pro - Presos

Esta Comisión nos suplica hagamos público que el día 5 de Febrero recibió de «La Justicia», Sociedad de obreros zapateros de Inca la cantidad de 25 pesetas para los compañeros presos.

Igualmente recibió de la Comisión de festejos 54 pesetas 45 céntimos de la velada celebrada el 1.º de Febrero a beneficio de los presos. Estas cantidades han ingresado en Caja.

En otro número publicaremos el balance de entradas y salidas.

La Comisión

Almanaque Socialista

Los compañeros que deseen adquirir esta publicación, tan interesante para la clase obrera, pueden dirigirse al compañero Juan Colom, en la (Casa del Pueblo) Ballester, 32.

Precio: 0'25 ptas. ejemplar